

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

Director y Redactor: S. Baena Calvo

Año I

San José, Costa Rica, JUEVES 1º de Abril de 1920

Nº 180

La catástrofe de ayer MUERTOS Y HERIDOS. -- LA CAPITAL CONSTERNADA El señor Ministro de Fomento, en el lugar del suceso, dicta órdenes acertadas para favorecer a las víctimas

El espíritu se compunje y se estremece al hacer la relación de la horrorosa catástrofe que ha conmovido profundamente el corazón de nuestra capital.

Ayer a las nueve y media de la mañana, en momentos en que jefes y operarios del taller del Ferrocarril al Pacífico se preparaban a probar la máquina número 3, que había sido reparada en el mismo taller, ocurrió la explosión de la caldera de dicha máquina.

El desgraciado suceso tuvo lugar en la parte oeste de los talleres del ferrocarril, cuando se iba a probar la locomotora que allí había sido reparada.

Como cinco minutos antes estalló el nivel del vapor lesionando en la cara al señor Gonzalo Quezada, quien se dirigió acto continuo a traer un repuesto y a curarse las heridas. El señor Gonzalo Jiménez lo entretuvo sacándole pedazos de vidrio, y a esto debió que se salvara, pues poco antes de llegar a la máquina se produjo la explosión total.

Esta capital fué estremecida y se pudo oír la explosión hasta el cercano pueblo de Guadalupe, de donde llegó gente a enterarse de lo sucedido. Acto continuo se presentó al lugar del suceso la Bomba Knox, con un piquete de policiales al mando del Coronel señor Fernández Güell. También llegaron el doctor Vázquez y otros médicos cuyos nombres no pudimos recoger. "La Cruz Roja Costarricense" con todo lo necesario para el caso estuvo en el lugar de la desgracia.

Al penetrar nosotros en el patio, se presentó a nuestra vista un cuadro aterrador. El taller en esa parte está destrozado y a los lados de la máquina, se hallaban los cuerpos de los que fallecieron en el trágico suceso.

La máquina quedó totalmente destrozada. Un detalle bastante curioso es que detrás de la máquina no sufrieran daño los objetos que allí había; la explosión se hizo hacia arriba y adelante y a los lados. Como 200 varas al Sur en un potrero, cayó una pieza enorme de peso considerable. La caja de fuego, des-

pues de elevarse por el aire, atrizó cerca de la oficina del administrador (50 varas al noroeste del lugar de la explosión).

De esta tragedia dolorosa salieron heridos los empleados siguientes: Francisco Friay, Carlos Morales, Gonzalo Navarro, Reinaldo Bonilla y Anibal Fonseca.

Don Francisco Friay y don Carlos Morales fueron encontrados debajo de una pala de vapor, desnudos y destrozados.

El señor Gonzalo Navarro era apuntador del ferrocarril; y poco antes de la explosión se acercó a presenciar los trabajos de prueba de la máquina cuando se produjo la catástrofe.

Resultaron heridos Joaquín Benavides, Carlos Matamoras, José González, José M. Chinchilla, Elías Vargas y Gerardo Palma. Este último salió del baño y sobre él cayó un pedazo de pared del tanque.

La Cruz Roja condujo al Hospital los cuerpos de los muertos y de los heridos.

De los socios de la Cruz Roja estuvieron presentes los siguientes: Mariano Durán, Macabeo Vargas, David Cornejo, Héctor Cornejo, Juan Bautista Alvarez, Alfredo Mendoza, José Luis Romero y Juan Bautista Cordero.

La policía prohibió la entrada a los particulares y ayudó a la Cruz Roja en la busca de cadáveres.

El cuerpo de Investigación estuvo vigilando para evitar robos y recogió varios objetos y dinero de las víctimas, todo lo que está a la orden de los parientes

de los fallecidos y de los lesionados.

La concurrencia en aquel lugar fué numerosa: tranvías, coches y

automóviles llegaban llenos de gente.

Del elemento oficial pudimos anotar los siguientes: señor Ministro de Fomento don Pedro Pérez Zeledón, Subsecretario de Fomento don Manuel Echeverría, Oficial Mayor don Enrique Capella, señor Ministro de Gobernación don Carlos María Jiménez y el Oficial Mayor, Director General de Policía don Aquiles Acosta y algunos más que no pudimos anotar, esmerándose todos en dictar las órdenes oportunas.

El señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico don Manuel Flores se encuentra hondamente impresionado por el desastre.

Esta enorme desgracia ha sido obra de la casualidad. La máquina estaba en manos expertas y por tal motivo, no puede achacarse a un mal manejo.

El tren extraordinario a Puntarenas salió a las doce del día, como estaba anunciado.

Como el tanque de agua fué totalmente vaciado, se pidió permiso a la Northern para llevar las máquinas a los tanques de aquella Compañía.

Lamentamos de todas veras tan trágico y doloroso suceso; y después de desear la pronta curación de los heridos, damos el más sentido pésame a las familias de las víctimas, cuyo entierro se verificó ayer a las 5 de la tarde, saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia de la Dolorosa.

El entierro de las víctimas fue sumamente impresionante. La concurrencia estuvo muy numerosa. Para este acto circularon tres invitaciones, fuera de las particulares: una de la Empresa del Ferrocarril al Pacífico, otra de la "Unión de Mecánicos de Costa Rica" y la otra de la "Confederación General de Trabajadores".

El sepelio de don Carlos Morales salió del Carmen, uniéndose a los otros tres, que que salieron de la Dolorosa.

De los heridos está muy grave el jovencito Anibal Bonilla, de 13 años, y levemente dañados, don José María Chinchilla y don José González quienes salieron ayer mismo del Hospital.

Movimiento de vapores

Puntarenas 31.—Hoy a las 9 a. m. zarpó para Cristobal y Balboa C. Z. el vapor inglés "Salvador" de 649 toneladas 54 trips. Capitán W. H. Kelly y despachado por Felipe J. Alvarado & Co. Sin pasajeros. Carga 5 sacos y un paquete.

Anoche a las 6 y 30 p. m. zarpó para San Juan del Sur Nicaragua, el vapor N.A. "New-Port" de 1653 toneladas 70 tripulantes. Capitán C. J. Hollad y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Mario Urbini y Sra. R. C. Alexander y señora, Alex V. H. Pemberton C. T. Campbell, Mc. Geney, Alberto Wagner, D. Cisneros, Luis y Jorge Matamoras, Claudia de Guirrola, tres niños y dos sirvientas, R. R. Goyae y Sra. Anita Luna, Dr. Gasteazoro y Sra. 1 sirvienta y 3 niños, María Valverde, J. Eldred, Juan Fait, Kong Chong, I Honda, C. Kon, Manuel y Rodolfo Romero, M. Caravaca, y S. G. Holson. Carga: 99 sacos cacao con 6883 kilos, 10797 sacos café oro 747707 kilos 67 piedras mollejon 2760 kilos, 50 sacos papas con 7600 kilos 10 atados teja de hierro, 477 kilos; 12

fardos llantas auto 296 kilos, 1 caja libros usados 12 kilos y 214 sacos azúcar 19688 kilos. Correo 11 sacos 5 paquetes.

Puntarenas 31.—Hoy a las 6 y 30 am. fondeó el vapor inglés "Salvador" de 649 toneladas procedente de Champerico Guatemala con un día de mar de Corinto a este puerto, 15 tripulantes, Capitán W. Kelly y consignado a Felipe J. Alvarado & Co. Pasajeros Armando Llanes, Andrés Vanderlaat, Gregorio Cacería, Lester V. Coc, Giovanni Mirio, Longuno, José R. Castro, Henry Monge, Carmen Hernández, Raquel de Leighther, Guillermo Mari Leighther y Baron Antonio de Benedictis. Sin carga, correspondencia seis sacos y 2 paquetes.

Obsequio valioso

Hemos recibido, en calidad de obsequio, tres ejemplares de los pequeños libros que editan, los señores Falcó y Borrásé, en sus talleres tipográficos, con producciones escogidas de los mejores pensadores de América y España.

La labor de estos señores es altamente encomiable.

MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Importadores — Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL

TELEFONO 579 - APARTADO 344 - TELEGRAFO "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa

La única Agua Mineral Natural de Costa Rica, y por cuya pureza excepcional es la

"Reina de las

Aguas de Mesa"

SANTA ANA

El éxito creciente de los refrescos es notorio por el especial cuidado de su inmejorable elaboración hecha asimismo con esta famosa agua mineral natural, la que les da la supremacía sobre todas sus similares nacionales.

Frases Editoriales

Hombres antorchas



La casa Fleischmann, Gehrke & Co. de Londres, con fecha 18 de Febrero de 1920, dice.

CAFÉ: Debido en gran parte a los parcos arribos, pero también a la depreciación de la moneda, no solo en los ex Imperios Centrales, sino en Francia, Italia y Escandinavia, todos ellos consumidores en más o menos grande escala, la actividad de nuestro mercado ha decaído algo. A pesar de ello merece advertirse, que los precios en general han subido y particularmente los de cafés finos, de buena apariencia y color, que escasean y por consiguiente tienden al alza, pues con pocas excepciones no son más que rezagos los que ultimamente se han ofrecido. No hace mucho llegó la insignificancia de unos 3.000 sacos de Costa Rica de la presente cosecha, de los cuales acaban de ponerse en venta 580 que obtuvieron de 180 a 185s. 6d. por cwt., notándose que no eran de lo más florido de aquella procedencia; si e m p r e atrajeron buena competencia y el valor aumentado sirve para establecer la favorable tendencia de nuestro mercado, la que oprimos, ha de acentuarse más aún en lo sucesivo.

Cierto es que el valor de la libra esterlina ha venido desmereciendo en relación con la moneda de los E. E. U. U. pero será necesario muy poco tiempo para que aquella se restablezca, pues ya el balance comercial se está inclinando a favor de este país, mediante el incremento del

volúmen de sus exportaciones, que habrá de ir en auge a medida que vaya normalizando nuestras industrias, las que están ya en favorables condiciones de competir en los mercados mundiales, mientras se hace notar sensiblemente el menoscabo de las exportaciones norte americanas en algunos renglones de la mayor importancia.

En vista del valor elevado de la moneda de los E. E. U. U. es natural que los productos de todo género hayan buscado su salida para aquel país, y como el valor de una mercadería se rige por la ley de oferta y demanda, se sugiere la idea de si un solo mercado, casi sin competencia, será el mejor medio de lograr la mayor ventaja en las ventas, pues no solo se duplican los intermediarios, quieren lucrar, sino también los gastos como fletes, des cargas, seguros, &c., si no se cuida de dirigir los productos desde el país de su origen al de su consumo.

Si seguimos así es de presumirse que ese mercado, que provee a la mayoría de las naciones europeas de productos coloniales, se verá más adelante desprovisto de cafés suaves, puesto que los abastos de las Colonias no resultarán suficientes, por lo cual tendrán que subir los precios forzosamente y en todo caso se habrán de nivelar con los norte-americanos sea como fuere el estado de los cambios entre a m b o s países.

Revista literaria "Athenea"

A nuestra Mesa de Redacción ha llegado, con perfumes de ensueños y armonías de Castalia, el número tres del tomo cuarto de la revista "Athenea", en cuyas páginas publica el retrato del inspirado y dulce poeta Rubén Coto, junto con muchas y selectas producciones de su espíritu hondamente armonioso.

Agradecemos el envío.

A las Damas Elegantes

Los Profesores Reyes Richard, procedentes de París, confeccionan y renuevan sombreros y plumas a la última moda. Para cada dama un modelo chic. Dan clase de confección de sombreros, flores, arte nuevo (sin fierros ni tintes), lavado, teñido y rizado de plumas, escuela parisién, en diez lecciones. Se garantiza la enseñanza. Reciben alumnas en la Academia, situada en la Avenida 1º Este, N.º 154, frente a Jaime Carranza; también dan clases a domicilio. Pronto se cierra la inscripción. Además se permiten invitar a todas las personas que tengan interés en aprender esta bella industria.

Restablecimiento

Nuestro apreciable amigo don Rafael Insignares, ya se encuentra restablecido de la enfermedad que lo tuvo en cama durante varios días.

Lo celebramos.

Dr. Julio C. Ovares

MEDICO Y CIRUJANO

Consultorio: 50 vs. al O. del Hotel Francés de 9 a 10 p. m., de 1 a 3 p. m. menos sábados y domingos.

Teléfono 1018

La Bella Jardinera

DE JOSE ALVARADO

Paja para sombreros, abalorios, franelas, puntos, lienzo, guantes, etamines, bengalinas, tohallas de seda y de algodón, tercielo de seda, hiladillas de seda, trenchillas de seda, encajes, flecos varias clases, corsets Barner y 35000 adornos para vestidos. 75 varas al Este del Royal Bank y lado Oeste de la Tienda Azul.

La Cruz Roja Costarricense

El viernes último celebró sesión extraordinaria la Cruz Roja Costarricense. Se trataron varios asuntos importantes,

Entre otros, ver la mejor manera de que la Cruz Roja preste su ayuda en ésta emergencia, dentro de su falta de medios monetarios.

Los fondos que tenía la Institución fueron empleados en la compra de camas para el Hospicio de Huérfanos, donde se construirá un salón que llevará el nombre de "Cruz Roja".

En gran mayoría los socios han contestado afirmativamente a la circular que se les pasó, preguntándoles si deseaban continuar como socios.

El señor Presidente Dr. Figueres propuso un admirable plan de reorganización, figurando en el, que todos los socios, en determinados días, reciban instrucción para prestar bien sus servicios en cualquier caso de emergencia.

También se leyó una comunicación del señor Director de Correos en la que se comunica la Directiva que se ha reservado el apartado número 1150 para el servicio de esa Institución. Se acordó darle las gracias al señor director y mandar a recoger la llave de ese apartado.

La Cruz Roja Costarricense, está animada de la mejor buena voluntad para ayudar en la campaña actual.

La reorganización se comenzará inmediatamente y se espera que los socios que han aceptado de nuevo, se sirvan asistir a todas las reuniones, para principiar las instrucciones prácticas para cualquier emergencia.

Deseamos, que la nueva reorganización tenga un éxito completo, y pueda borrar la mala atmósfera que le rodeaba.

Atención de un escritor y periodista

El joven escritor don Vicente Sáenz, Director de "La Prensa", nos ha honrado con una visita de cortesía en nuestras oficinas de trabajo. Hemos sentido especial placer en estrechar la mano del colega amigo, quien tendrá siempre de nosotros frases de distinción.

Suplicamos a nuestros agentes remitir fondos lo antes posible quienes a la fecha no lo hayan hecho

Pedid siempre COGNAC 'DOMEQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.

Comercial

Don Tomás Suárez Fernández, ha vendido su establecimiento de pulpería, taquilla y billar conocido con el nombre de "La Bolsa," situado en el distrito del Hospital, de esta ciudad, a don Próspero Lizano Rojas.

Enfermita

La niña menor de nuestro bueno y estimado amigo, señor don Félix Alvarez, propietario del establecimiento La Colombiana, se encuentra en cama.

Hacemos votos por la pronta recuperación de su salud.

PARA LA INFLUENZA

BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA

Botica Francesa

Se dignifican hoy las páginas de nuestro diario, publicando la ilustre figura de don Mauro Fernández, miembro conspícuo de los educadores de nuestra raza, y elevado exponente de los hombres de alta talla moral que han dejado obra fecunda en bienes saludables para el pueblo de Costa Rica.

Nada, ni el desarrollo de las bajas pasiones, ha podido eclipsar en la memoria de los espíritus honrados de esta tierra, el recuerdo luminoso de este sér superior que atravesó por la vida dejando resplandores eternos en el seno de nuestros compatriotas:

Descubrámonos, en un gesto de admiración justa, ante la efígie portentosa de este preclaro varón que enorgullece a la Patria y honra a su estirpe.

Como una confirmación a las frases que en honor a don Mauro Fernández, escribimos en estos momentos, nos permitimos presentar a nuestros lectores, el fotograbado de la estatua que habrá de erigirse nuevamente en el mismo lugar donde estuvo la anterior.

Enseñar es redimir

TOME SIEMPRE LA FAMOSA

CERVEZA TRAUBE

Imitada por todos Igualada por ninguno

ACTIVIDAD RATERIL

Los últimos robos

Los cacos han comenzado una campaña muy activa.

El Departamento de Detectives prepara una batidas para contrarrestar esa labor rateril.

Ya hemos dado cuenta de algunos de esos robos y hoy nos ocuparemos de los tres últimos, cometidos antenoche y que son bastante considerables: el valor de cada uno asciende a \$ 2.000. Los perjudicados son los señores Miguel Mena, comerciante de calzados; Cristino Solano, que tiene su establecimiento 150 varas al norte de la pulpería "La Flor" y los señores, Pinto 50 varas al

Oeste de la Relojería de don Alcides Chapatte.

Anoche fue víctima de esa campaña la zapatería "La Moderna" sita 25 varas al norte del Hotel Francés, de donde los ladrones se llevaron una gran cantidad de calzado.

Por el sistema usado en estos robos, se presume que hay en esta ciudad una banda de ladrones bien organizada que opera en las madrugadas.

La policía de investigación cree tener el hilo que hará luz en estos robos y al efecto sigue de cerca la pista de individuos sospechosos.

Reunión ordinaria celebrada por la Unión Libertadora Venezolana la noche del 26 de marzo de 1920

Se dió lectura a importantes documentos recibidos por la Asociación, entre los que figuran las contestaciones de los Grandes Presidentes Honorarios General José Manuel Hernández y Dr. Félix Montes, de los Delegados en New York y Curacao, Dr. N. Belet Monagas y Br. Juan Montes Calderón, una conceptuosa comunicación del Dr. Carlos E. Restrepo, ex-Presidente de Colombia, una nota de adhesión del "Centro de Obreros" de Puntarenas, y un efusivo mensaje de los patriotas guatemaltecos don Julio Padilla y don Gerardo Díaz, en que piden el concurso de nuestra Asociación a un meeting de carácter público que habrá de verificarse en honor del pueblo de Guatemala y adverso al gobierno despótico de Estrada Cabrera.

—Se acordó contestar la correspondencia recibida, corresponder al voto de simpatía enviado por el "Centro de Obreros" de Puntarenas; y que la Unión Libertadora Venezolana consecuente con su declaración de principios, acuerpe y se haga solidaria con los patriotas guatemaltecos en el meeting que se prepara; recomendando a todos los miembros de la Asociación prestar su concurso en la medida de sus posibilidades para el mejor éxito de la manifestación.

—El Presidente de la Asociación explicó sucintamente el incidente ocurrido entre "EL HOMBRE LIBRE" y el señor Ministro

de Colombia, hizo alusión a publicaciones anónimas y tendenciosas hechas en un diario de la localidad, y razonó los motivos en que se fundaba la actitud de nuestra Asociación al no contestar escritos que sus autores no habían tenido el valor y la hidalguía de suscribir.

—Se acordó pasar una comunicación a las Cancillerías que tengan acreditados representantes ante el Gobierno de Venezuela y los diplomáticos acreditados en Caracas.

—Se habló extensamente sobre la negativa del Senado Americano a ratificar el Tratado de Paz y la Liga de las Naciones, y se comentó la actitud e interpretación que la Casa Blanca quiere dar a la llamada Doctrina de Monroe.

—Se acordó pasar una nota de pésame a los miembros doña Emma P. v. de Montero y a don Rubén Iglesias Hogan.

A las diez de la noche de la sesión concluyó la sesión.

COSAS DEL DIA

Fué nombrado médico de pueblo del cantón de Acosta el Dr. Garrido, quien ya tomó posesión de su cargo.

Se nombró a la señorita Ofelia Carmona, escribiente de la Gobernación de San José.

Sería conveniente que el Sr. Director General de Policía nombrara un gendarme fijo en el parque Concordia, pues a menudo el ganado pasta en él, destrozando el adorno.

Ayer se asistían en el Hospital militar solamente 28 enfermos. Va pasando del todo la Influenza.

La policía ha recibido orden de detener a todos los muchachos que a la hora de llegada de trenes permanecen dentro de los andenes, molestando a los pasajeros y "colándose" en los carros. La 1ª Sección de Policía detuvo ayer cerca de diez de esos muchachos.

ALMACEN "LA MAGNOLIA"

HA LLEGADO FRESCO:

Atún, Salmón, Sardinias, Ostiones, Caviar Ruso, Arenques, Langosta, Macarelas, Bonito en escabeche y Calamares rellenos con su tinta.

ESCARRÉ HERMANOS

Apartado 911 — Teléfono 589

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

A contar del Viernes 26 de Marzo de 1920 y hasta nuevo aviso queda reformado el Itinerario así:

(LEA PARA ABAJO)

(LEA PARA ARRIBA)

ESPARTA A PUNTARENAS	SAN JOSÉ A ALAJUELA	SAN JOSÉ A PUNTARENAS	ESTACIONES	PUNTARENAS A SAN JOSÉ	ALAJUELA A SAN JOSÉ	PUNTARENAS A ESPARTA
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	Diario	Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	Diario	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
a. m.	p. m.	a. m.		p. m.	a. m.	p. m.
	2.30	9.00	San José.....	1.45	11.00	
	2.45	9.15	Pavas.....	1.28	10.43	
	3.05	9.35	San Antonio..	1.10	10.25	
	3.15	9.45	Ojo de Agua..	12.57	10.10	
	3.30	10.00	Ciruelas.....	12.47	10.00	
	3.50	Alajuela.....	9.35	
		10.18	Turrucares...	12.27		
		10.45	Atenas.....	12.05		
		11.00	La Balsa.....	11.50		
		11.25	Escobal.....	11.25		
		11.45	Concepción...	11.00		
		12.03	Hacienda Vieja	10.42		
		12.20	Orotina.....	10.30		
		12.30	Coyolar.....	9.55		
		12.50	Cascajal.....	9.35		
		1.10	Cambalache...	9.15		
		1.50	El Roble.....	8.40		
		2.10	Puntarenas....	8.15		
6.15					5.45
6.40			Esparta.....			5.15
6.55			Barranca.....			4.55
7.15			El Roble.....			4.30
			Puntarenas....			
a. m.	p. m.	p. m.		p. m.	a. m.	p. m.

Los días Lunes, Miércoles y Viernes, el Tren Local que sale de San José a las 6 a. m. admitirá pasajeros para Puntarenas y estaciones intermedias en cantidad muy limitada pues llevará únicamente un carro para pasajeros.

Los días Martes, Jueves y Sábado el Tren Local que sale de Puntarenas a las 5.30 a. m. admitirá pasajeros para San José y estaciones intermedias en la misma forma y condiciones.

Los Trenes Locales no admitirán encomiendas ni equipajes.

MANUEL FLORES C.
Administrador General

ALBERTO ZUNIGA
Jefe de Tráfico

LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

HENRI FRICK & Co.

DE VENTA DONDE:

- Eduardo Castro S., La Marina,—San José
- Tomás Fernández y Hno.,—San José
- R. Cañas & Cº, La Mascota,—San José
- Otto Kopper & Cº,—Grecia
- United Fruit Company,—Llámón

HOLLANDSCHE TRANSATLANTISCHE HANDELS VEREENIGING, AMSTERDAM

SUCURSALES EN NEW YORK, AMERICA CENTRAL Y DEL SUR, ANTILLAS Y MEXICO

Solicita consignaciones de CAFE, CACAO y demás productos del país para AMSTERDAM. Magnífico mercado para los cafés de Costa Rica.

Adelantos liberales sobre las consignaciones que se le confien, quedando el consignatario en la facultad de girar sobre Amsterdam, o contra el National City Bank of New York, previos arreglos con el Agente en Costa Rica,

VICTOR FABIAN

Notas Científicas

El mejor sistema de entablillado para las extremidades fracturadas

Aunque los cirujanos difieren, hasta hoy día, en opiniones acerca de cómo se deben tratar las extremidades fracturadas, están de acuerdo en varios puntos primordiales. En un volumen especial del United States Medical Bulletin que se refiere al informe que ha dado el teniente Comandante Williams Seaman Bainbridge, sobre el desarrollo de la medicina y la cirugía en la guerra, estos puntos primordiales se describen como sigue: "inmovilidad inmediata, entablillado de Thomas o alguna de sus modificaciones, cuidado en la juntura de los huesos para que los extremos no tengan fricción, remoción inmediata de cuerpos extraños introducidos con el proyectil, y no estorbar las partes afectadas salvo lo absolutamente necesario."

Estas precauciones deben tomarse naturalmente hasta que el herido llegue al hospital base. El Comandante Bainbridge, habla muy favorablemente de los métodos del mayor Sinclair, del ejército británico y del profesor Williams del belga, para el tratamiento de fracturas de las piernas, e ilustra las tabillas que usa el primero para la inmovilidad y el segundo para la extensión.

El mayor Sinclair, hablando de la fractura compuesta del hueso del muslo, dice que inmoviliza la pierna apenas se produce la fractura, y trata la herida después. No se preocupa de los fragmentos de granadas o balas, si no de la infección que pueda sobrevenir. Insiste en que los fragmentos de huesos no deben ser

removidos, pues, depende de éstos para reconstruir la parte despedazada del hueso, sin acortar la pierna. Limpia la herida con peróxido, y hace un trenaje con tubos de goma. Lava el cutis con alcohol y ácido pítico antes de hacer incisión. Hay que mencionar que no tiene confianza en el método Darkin-Carrel tan auspiciado en los últimos tiempos.

Lo primero que se hace, es poner la extremidad en tabillas Thomas. Para la tracción, inserta tornillos a ambos lados del tubérculo de la tibia, si este es el hueso fracturado, y amarra gasas enseguida. El hueso del tobillo y el del talón sostiene con tenazas y los cóndilos del fémur con pinzas grandes.

El tubo que el mayor Sinclair inserta en la herida, tiene perforaciones en aquella parte que se inserta asegurando así el drenaje perfecto.

El sistema del profesor Williams, para aplicar la tracción cuando se fractura el hueso del muslo, el tornillo se inserta en la parte superior de los cóndilos de este hueso. Cuando se fracturan los huesos bajos de la pierna, los tornillos se insertan sobre los tobillos. La tuerca se aplica junto a la epidermis.

De los estribos en donde terminan las cadenas, se aplica un peso con un cordel que pasa por una rodana, para hacer tracción directa sobre el hueso fracturado, para no hacer presión en las articulaciones. Las ventajas de este método de tracción, consisten en su eficacia directa y su exactitud.

Método eléctrico para la busca de yacimientos de Petróleo

Un método eléctrico revelando la presencia bajo suelo, aún a gran profundidad, ha sido ensayado en Texas con éxito, para el descubrimiento yacimientos de petróleo a poca distancia del suelo.

El sistema consiste en formar un circuito eléctrico en la tierra, haciendo descender un alambre aislado al fondo de un hoyo natural, o de un pozo seco, y en colocar en el suelo una serie de baterías; en el polo positivo de éstas, se fija un alambre cuyo otro extremo es pasado en todas direcciones, y en todas las distancias, sobre el suelo, como la punta de un rastrillo. La corriente pasando del polo positivo, superficial, al negativo, al fondo del hoyo, si el suelo interpuesto es buen conductor.

Pero si en el trayecto se encuentra un yacimiento de petróleo, como éste no es buen conductor, se manifiesta una resistencia, que es indicada por un aparato adecuado.

He aquí lo que pasa en teoría según el inventor. En la práctica sería preciso verlo. Porque la electricidad es muy capaz de obstinarse en no pasar por el petróleo, que le ofrece resistencia, y de dar una vuelta. Se necesitan yacimientos estendidos, para que el método pueda delatarlos. Si siempre diera resultados precisos, este sistema causaría una reducción en la industria petrolera, porque la busca sería muy fácil y menos costosa que en la actualidad.

Busque la 5a. página

Ecos Guadalupeños

Los niños y el juego de gallos

Personas importantes de este cantón se han acercado a nosotros para que pongamos en conocimiento del señor Ministro de Gobernación, y de nuestro activo Jefe Político don Octavio Jiménez, un hecho escandaloso e inmoral, del cual sus subalternos están enterados.

Se trata de una gallera, en la que se reúnen no menos de 30 muchachos y apuestan su dinero, corrompiéndose de éste modo el corazón de esos jóvenes.

No solamente existe una gallera; existe otra a la que asisten solamente hombres, pero como entendemos que éste juego está prohibido por la ley, debe, por consiguiente, ser perseguido por las autoridades.

Queda, pues, sentada la denuncia y esperamos que las autoridades tomen cartas en el asunto.

La Junta de Socorros

La Junta de Socorros trabaja activamente en el reparto de medicinas a los enfermos pobres.

Casos nuevos de influenza se han presentado, pero muy benignos.

La Cruz Roja

Esta simpática agrupación ha trabajado, casi sin fondos, con loable empeño; gracias a su ayuda, muchas familias gozan de buena salud.

Los enfermos asistidos por ésta agrupación nos encargan dar las más expresivas gracias a todos los miembros de la "Cruz Roja Guadalupeña" en especial al grupo de señoritas enfermeras, que solícitamente asistieron a los enfermos.

Corresponsal.

SACOS para maíz, frijoles, arroz y sal, a **¢ 0-60 cju.**
Tienda ALAJUELITA
200 varas Sur Mauro Fernández

La primavera del espíritu

El pensamiento, como la naturaleza, tiene sus primaveras. Aquel primer día de la humanidad, en que Dios tiñó los espacios con el primer rayo de luz inmortal, se ha repetido en el tiempo. El primer capítulo del Génesis es como el amanecer de la humanidad. La tierra se mece palpitante de gozo en los espacios, recibiendo el aliento del Creador, como una flor de mayo abre su cáliz a las caricias del aura. Y después el Génesis de las ideas nunca se pierde. En sus páginas se ve amanecer la imaginación, y siente la pura savia del frondoso árbol de la vida. Así esa primavera inmortal, aún cubre con sus flores el sepulcro de todas las generaciones que han cruzado por el Oriente. El Oriente es la primavera del mundo.

Después la idea humana arribó a otro mundo, al suelo de Grecia. Era aquella, la transformación más hermosa del espíritu. ¿Quién era el Dios de aquella primavera que poblaba de genios los bosques y dioses los arroyos y las celestes montañas? Era Homero. Los ecos de su lira se asemejaban al cantar de las brisas; que se levantan del Archipiélago cargadas de aromas, y mecen sobre el azahar y las palmeras y los mirtos. Homero es la primavera del arte occidental. De él nacieron los Esquillos y Sófocles. La idea de la belleza humana que por vez primera aparece en el arte, es su Elena, la hermosísima de aquel sonriente cielo. Pero la humanidad, como el Judío Errante, no reposa ni un punto en su camino. Y amanece otra edad cuya primera luz es Jesús, cuyas primeras flores son las almas de los mártires que se pierden como

eterno aroma en los cielos. Cuando el invierno del mundo antiguo, de aquella sombría noche del imperio romano; rompía con el hielo de la muerte las estatuas de los dioses paganos, amanecía en el horizonte el resplandor de las hogueras del martirio, el Cristianismo, florecimiento sublime de todas las ideas, de todos los sabios del antiguo mundo.

Y el espíritu prosigue sufriendo las transformaciones, y nuevas primaveras vienen a cubrir de flores a la humanidad. Donde recogiendo en las nacaradas alas de su alma los átomos de oro de los mundos, es como la mariposa de aquel día de la Edad Media en que la nueva savia del Renacimiento latía ya bajo la corteza del viejo árbol del catolicismo. Virgilio es el ángel que se levanta de su gruta de Nápoles para traer en copa de oro clásica el rocío de la nueva primavera, que refleja como arco iris las almas del dulce Petrarca, del riente Boccaccio, del melancólico y acaz Tasso, de Ariosto, de la dolorosa Arazzi y la rústica Victoria.

Todo tiene su primavera. Abelardo es en filosofía como el primer lirio, nace al primer soplo de la razón y Descartes su primer florecimiento; como Rafael es la primera azucena del Renacimiento de la pintura; como Colón arroja en los espacios una eterna primavera del mundo, que es la América; como Lope y Shakespeare serán siempre las primaveras flores del teatro moderno; como la democracia es hoy la primavera de la inteligencia y del corazón de la humanidad.

EMILIO CASTELAR

Día Oficial

Gobernación

—Se nombra a la señorita O. Felia Carranza escribiente de la Gobernación de esta provincia.

—Se declara feriado el sábado próximo día tres de abril.

—Se cede a don Jesús Achio Wong el uso de 600 litros de agua por segundo, del río Závalo del cantón de Cañas.

—Se ordena el pago de varias cuentas por materiales para edificios, puentes y carreteras, entregados a la Dirección General de Obras Públicas.

—Se aprueba el traspaso del derecho de uso de 20 litros de agua por segundo, de un brazo del río Itiquis, del cantón de Alajuela hecho por don Ramón Aguilar López a favor de don Eduardo Pinto Hernández.

Hacienda y Comercio

—Se nombra a don Francisco Montague, guardián de la casa de Moneda.

—Se ordena el pago de varias cuentas por arreglo de una máquina de escribir, sesenta cajas de gasolina, una regadera, seis docenas de lápices, media docena de toallas, un galón de antiséptico, aperos suministrados a la Inspección de Hacienda, cuatro caballos, tres revólveres, y costas procesales del juicio del Estado contra el doctor Gustiniani.

JARDINERIA

La Camelia

150 Varas al Sur de la Iglesia de la Dolorosa

Francisco Avila

TELEFONO Nº 172

Los que se van eternamente

Ha fallecido en esta capital, el estimable señor don Manuel Muñoz, persona de sanas costumbres y de criterio recto.

Sentimos su desaparición y damos nuestro pésame a su apreciable familia.

Postum Cereal

FARINA.-GRAPE NUTS

La Gran Via

Perros

Hay en esta ciudad una abundancia de perros que no parece sino que vivimos en Constantinopla. Lo peor del caso es que a veces las emprenden con las piernas de los transeúntes, como sucedió anteayer a un empleado de este diario, al pasar frente a una casa pintada de verde que hay cerca del Colegio de Señoritas.

Conviene que la policía emprenda una campaña seria contra los canes, obligando a las familias que los tengan, a matricularlos, y encerrarlos dentro de las casas, bajo multas severas si los dejan en la calle, a fin de que que dejen de constituir un peligro para los que en uso de su derecho transitan por las vías públicas.

Y de lo contrario, disponer su desaparición en la forma que se crea más conveniente.

El mejor para lavar ropa

JABON

El mejor para lavar ropa

LA ESTRELLA LABERINTO

Fabricado con materiales de primera calidad

Caja de 25 libras neto, ONCE COLONES

Cortado en el número de barras que desee el cliente

(Cuando compre a otras fábricas exija el mismo peso)

Descuentos proporcionales a los comerciantes que compren
partidas mayores de 25 cajas

COMPANIA INDUSTRIAL

EL LABERINTO

APARTADO 103

TELEFONO 234

DIAS DE REPOSO

Con motivo de la Semana Mayor, vienen días en que todos debemos tener un poco de recogimiento y de reposo en la lucha continua que requiere la vida en el presente.

Nosotros, que sabemos rendir culto a principios que aprendimos desde la cuna, abandonaremos nuestras labores durante los días que faltan para terminar esta Semana Santa, que nos guía con el recuerdo hacia lugares consagrados con el suplicio del Redentor del mundo y bendecidos con su preciosa sangre.

Domingo de Pascua

"Al anochecer mataréis un cordero de un año; con la sangre untaréis el lado exterior de la puerta de vuestra casa. En la noche comeréis la carne del cordero, pero no cocida en agua, sino tostada; lo que no podréis comer, lo quemaréis... Esta noche, yo, el Señor, pasé por la tierra de Egipto, e inmolaré todos los primogénitos de los egipcios; pero no sufrirán esta plaga los israelitas que marquen sus puertas con la sangre del cordero, porque pasará por delante sin entrar. Guardaréis de este día un recuerdo duradero y lo celebraréis vosotros y vuestros descendientes, por un culto sin fin..."

Estas son las palabras que por orden de Dios, el Señor, Moisés y Aarón repitieron al pueblo de Israel antes de su salida de Egipto. Sumiso al mandamiento de Dios, el Señor, el pueblo de Israel ha celebrado en todos los tiempos el aniversario de ese día, tal como le había sido ordenado.

Es la Pascua de los Judíos.

Jesucristo, como buen Judío, celebró las Pascuas con toda regularidad. Su última comida de Pascua antes de la crucifixión la hizo en Jerusalem, con sus discípulos, a los cuales recomendó de "hacer lo mismo en lo futuro, en conmemoración suya". Y en efecto, desde entonces los cristianos celebran una Pascua en conmemoración de la muerte y resurrección de Jesucristo.

En los primeros siglos de la era cristiana había bastante divergencia en cuanto a la época en que había que celebrar esta fiesta religiosa. Solamente en el siglo IV, después de muy serias disputas y graves disgustos entre los obispos de Roma por un lado, y los prelados asiáticos del otro, las autoridades de la Iglesia se pusieron de acuerdo en celebrar en lo futuro la Pascua "el domingo que sigue al catorceavo día de la primera luna después del equinoccio de primavera". Con otras palabras: el domingo que sigue al día de la primera Luna Llena que haya, después del equinoccio de primavera; pero en caso de que esa Luna Llena caiga en un domingo, se celebrará la Pascua el domingo siguiente; además, se admitió que haya Luna Llena el catorceavo día después del día de la Luna Nueva, contándose este último como el primer día de los catorce; ídem, que el equinoccio de primavera caiga siempre el día 21 de marzo.

Francamente diremos que nos sucede lo que ha sucedido a tantas otras personas: no vemos la necesidad que había de determinar el día de Pascua de un modo tan complicado y tan vago, basándose en suposiciones inexactas; pues así resultó que el aniversario de la Resurrección de nuestro Señor, puede ser cualquiera de los días entre el 21 de marzo y el 26 de abril. ¿Cuál de ellos será el verdadero aniversario? ¿Qué tiene que ver la Luna Llena con el día de Resurrección?

Si el día de la muerte de Jesucristo el sol se oscureció ¿no sería que hubo un eclipse solar, en tiempo de Luna Nueva, naturalmente? Y no sería, en tal caso, más racional colocar el domingo de Pascua muy cerca de una Luna Nueva? Y por qué no celebrar Pascua en una fecha netamente determinada, como se hace con el día de Noche Buena? (este día de Navidad lo celebraron los cristianos de Oriente el día 6 de enero; solamente desde el siglo V se fijó esta fiesta para todos los cristianos, en el día 25 de diciembre).

La determinación del domingo de Pascua, como dijimos ya, es algo difícil y no se podía hacer sin recurrir a la ayuda de los astrónomos de profesión, hasta que se le ocurrió a Gauss, el más famoso matemático alemán del siglo pasado, inventar una fórmula que permitiera calcular la fecha de Pascua de cualquier año, con solo conocer de las matemáticas las cuatro operaciones fundamentales. He aquí como hay que proceder si se quiere determinar el día de Pascua de cualquiera de los años del presente siglo:

¿Cuál es la fecha del domingo de Resurrección en el presente año?

Hay que calcular cinco cantidades que designaremos con las letras A, B, C, D, E:

Se divide 1920 entre 19, resulta 101 y sobra 1. Designemos este 1 por A.

Se divide 1920 entre 4; resulta 480 con el residuo 0. Apuntamos 0—B.

Se divide 1920 entre 7; resulta 274; residuo 2—C.

Se multiplica A por 19; resulta 19. A esto se agrega 24, lo que da 43. Esto se divide entre 30; da 1 y quedan 13—D.

Se toma 2 veces B—0; 4 veces C—8; 6 veces D—78. Estos tres resultados se suman, y al resultado 86 se agrega 5, lo que da 91. Esto se divide entre 7, da 13, con el residuo 0—E.

Se suma D y E y se le agrega 22, lo que da 35 como resultado final. El domingo de Pascua será el día número 35 después del último de febrero, es decir el día 4 de abril.

Pasa el año 1919 resulta así el cálculo:

1919: 19—101, queda 0—A

1919: 4—479, " 3—B

1919: 7—274, " 1—C

19 por A—0; más 24—24; esto dividido entre 30—0; queda 24—D.

2 por B—6; 4 por C—4; 6 por D—144; suma 154; más 5—159; esto dividido entre 7—22; queda 5—E.

E más D—29; más 22—51; de modo que el día de Pascua del año 1919 debe haber caído en el día 51 después del último de febrero; es decir, el 20 de abril.

Como se ve, el cálculo no es difícil, aunque algo complicado.

J RUDIN.



Album literario de "El Hombre Libre"



Página Mística

En la Cruz

Dicen que cuando Cristo agonizaba, llegó del Occidente, en medio de las auras vespertinas a posarse en la cruz ensangrentada, un enjambre de errantes golondrinas.

Y cuando el populacho enfurecido colmó al mártir de escarnios y salivas y el sol horrorizado cerró los ojos y enlutó sus galas, las aves compasivas, en torno al moribundo revolando, de sus sienas divinas sacaban con los picos las espinas y enjugaban la sangre con las alas.

En memoria de aquello, desde entonces, cuando en cruz de dolores clava la humanidad, ingrata siempre, a los que por su bien son luchadores, el Mártir del Calvario les envía consuelos y esperanzas, cual bandada fugaz de golondrinas, a arrancarles del alma las espinas.

ADOFO LEÓN GÓMEZ.

Viernes Santo

(PARSIFAL)

¡Cuan hermosa la tierra en este día de aflicción! ¡Cómo el aire transparente lleno de aromas va! ¡Cómo la fuente su perlineo cantar al aire!

La tierra ¿es insensible? ¿De alegría puede latir, cuando la torpe frente debiera hundir en polvo, reverente memorando del Justo la agonía?

La tierra por el llanto fecundada del pecador, se enjoya y galas viste; brota la flor; verdea la enramada... Dios, al morir, piedad infunde al hombre que mira fraternal a cuanto existe. Y el mundo, del Señor, ensalza el nombre.

ENRIQUE DIEZ CANEDO

Cristo:

Tu cuna fué la pobreza
Como enseñanza divina,
Fué la verdad tu doctrina...
Símbolo de tu grandeza.
De tu seno la nobleza
Fue para todos igual,
Y en tu camino inmortal
Doquiera siempre tuviste,
Un consuelo para el triste
Y un alivio para el mal.

S. BAENA CALVO

A Jesus crucificado

A vos corriendo voy, brazos sagrados, en la cruz sacrosanta descubiertos, que por recibirme estais abiertos Y por no castigarme estais clavados.

A vos, ojos divinos, eclipsados, de tanta sangre y lágrimas cubiertos, que para perdonarme estais despiertos, y por no confundirme estais cerrados.

A vos, clavados pies para no huirme, a vos, cabeza baja por llamarme; a vos, sangre vertida para ungirme;

A vos, costado abierto quiero unirme; a vos clavos preciosos, quiero atarme con ligadura dulce, estable y firme.

JUAN MANUEL GARCIA DE TEJADA

JESUS

De Victor Hugo

(Traducción de Ismael E. Arcienegas)

Uno de aquellos que a Jesús herian con blasfemias, después de flajelarlo, Arrancóle un puñado de cabellos En tibia sangre y en sudor bañados;

Y dijo alzando los crispados puños: "Voy a ofendrarlos a Caifás" El manto De la noche cayó sobre la tierra, Y el hombre caminaba apresurado;

De pronto se detuvo como presa De una visión deslumbradora, y pálido Y amedrantado, vaciló... Tenía Un haz de resplandores en la mano!

Fallecimiento

Ayer falleció en esta ciudad el apreciable caballero don Enrique Marchena, que gozaba de gran reputación por sus personales prendas.

El entierro, que después del funeral se organizó a las 4 y media en la iglesia de la Merced, estuvo muy concurrido.

Damos el más sentido pésame a su señora esposa doña María Dolores Sánchez de Marchena, a su madre doña Leocadia v. de Marchena y a todos sus demás deudos y allegados.

De Administración

Se solicitan muchachos para vender este periódico al pregón. Buena ganancia.

A NUESTROS ABONADOS

Ponemos en conocimiento de nuestros abonados de esta ciudad, que desde el 1º del mes entrante se hará cargo de la circulación de nuestro diario, en esta capital, el señor José A. Chaves P.

Rogamos a todos nuestros suscritores del país, se sirvan enviarnos a la Dirección y Redacción, cualquiera queja que se relacione con la falta de puntualidad en el recibo de "EL HOMBRE LIBRE".

Ud. evitará el mal reinante tomando constantemente el exquisito

Pavo Real Punch

AGENTE ÚNICO:
Manuel Ortega hijo

APARTADO 847

TELÉFONO 634

TEATRO NACIONAL

Próxima temporada por la gran Compañía Española de OPERETA y ZARZUELA

DIRECTORES: PACO MARTINEZ y FEDERICO COTO

Tiples: Laura Obregón. Emilia Caballé Millanes. Aurora Cortadella. María Martínez
Característica: Emma Balcarcel

Tenores: Manuel Gironella y Carlos Castejón

Barítono: Arturo Soto. ————— Bajo: Gustavo Barba.

Repertoriomodernísimo ¡Más de CIENTO obras nuevas!

Próximamente debut! Véanse detalles

Avisos de ocasión

Cuatro líneas, o 50 céntimos por inserción. Mínimo: cuatro inserciones.

AVISOS NUEVOS

Hotel América Este conocido Hotel se trasladó a la elegante y hermosa casa de dos pisos que pertenece a la sucesión de don José María Soto al Norte del Parque Juan Santamaría a 150 varas de la Estación Atlántica. Tiene sumptuosas habitaciones y toda clase de comodidades para los pasajeros. Alajuela, 21 de marzo de 1920.

Se vende en Guadalupe una casa contra temblores 500 varas al Poniente de la Iglesia.—Entenderse con su dueña doña Andrea Calderón Venegas.

Influenza, Influenza. Cúresela con las famosas cápsulas "CONTRA INFLUENZA," fórmula privada. Su efecto es maravilloso. Ya está para llegar el famoso LISTER WASH, antiséptico sin igual, importado exclusivamente por nosotros. FARMACIA GRILLO.

Sierra Circular de 30 a 35 pulgadas de diámetro, en buen estado. necesita F. Roldán.—Orotina.

Reconstituyente cerebral Poderoso medicamento para la cura radical de la debilidad cerebral. Depósito permanente en la FARMACIA GRILLO.

Gratificación Se la daré al que me presente ó me de razón de una yegua melada mosqueada erin corta marcada J S con una cicatriz en la mano derecha. Se me desapareció hace 22 días de un potrero de San Pedro de Montes de Oca.

PABLO BRENES

SE VENDE

Casa DE HABITACION, con jardín en frente, muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería de L. H. M. N.

Otoya En este elegante barrio se vende por la mitad de su precio un lote de terreno que tiene 17 metros frente por 33 de fondo. Parte al contado parte a plaz.—En esta imprenta informarán.

Orquídeas exóticas, vendo una colección, incluye 200 plantas de Calceolaria trianae; pueden verse previo arreglo.—C. Lankester. Ap. 32, Cartago.

Casa Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

Tabla y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laborinto".

Preciosos Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

SE COMPRA

Se compran oílas usadas en el Laboratorio químico del Dr. Figueres—Calle del Pacífico.

Compro un trapiche de segunda mano n° 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

SE NECESITA

Unica oportunidad Necesitamos un autocamión de 4 a 5 toneladas en buenas condiciones.—Dirigir propuestas lo más pronto posible al apartado N° 120 en Puntarenas.

Ofertas y Demandas

Escuela de Música "Santa Cecilia" a matrícula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el primero de marzo.—El Director, J. J. VARGAS CALVO.

Se desean alquilar tres habitaciones con o sin muebles, en casa particular para tres personas extranjeras. Ofertas al apartado 831.

VARIOS

Cuadros perdidos Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M.—Tienda de Mata & Co.

Todo cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita quincea.

PREGONEROS!! Pasen a estas oficinas a pedir este periódico para la venta. Buena utilidad.

Teatro Variedades



"Las Mañicas" notables duetistas

Cuyo arte exquisito podrá admirar el público San José dentro de pocos días.

Sus bailes y canciones han llamado siempre la atención en todos los teatros en donde se han presentado; porque, además de ser cuidadosamente seleccionados para públicos cultos, son originales y modernos.

En el selecto repertorio de estas verdaderas estrellas de Variedades, figuran canciones y danzas típicas que presentan con el traje apropiado al país a que pertenecen.

LAS MANICAS alcanzarán un triunfo extraordinario; pues, sin duda alguna, son las canzonetistas y bailarinas más eminentes que han llegado a Costa Rica.

Los hombres fuertes

Tenemos un amigo que se jacta de detentar el secreto de la bienandanza. Nada le preocupa, por muy poco se aflice, ante todo se encoje de hombros:

—La vida hay que vivirla—dice con énfasis casi jupiteresco.

Una noche hubo de reprocharnos nuestros afanes periodísticos, literarios, familiares, etc. Nos dijo que en el orbe nada había que mereciese atormentar el cerebro dos horas.

—Bueno—añadió: ¡a mi no me ha dolido la cabeza nunca!

—Y a usted le parece que es vivir eso de que para uno transcurran los años ni más ni menos que para el cordón de la vereda?—fué nuestra pregunta.

No nos comprendió: Oyendo lo de "la vereda" parecióle que se le ofendía, por lo cual puso en pie de un modo brusco y retador:

—¡Eso sí que no, porque a mí, hasta la fecha, no me ha pisado nadie!

¡A dió s impasibilidad filosófica! Nuestro alegre y despreocupado amigo no era tan alegre ni todo lo despreocupado que supiéramos, al través de sus afirmaciones de orgaños. Algo de puntilloso, de atarazante—¡cómo cualquier otro pobre congénero!—dábale en él. Celaba a su hombría. De tener talento, acaso celara de su talento también.

Y es que la vanidad resulta, como ya advirtió alguien, el más tenaz y difundido de los sentimientos humanos.

Pero no va a ser esto de la vanidad el tema nuestro artículo. Afirmaremos la obligación que todo sujeto trae—por el sólo hecho de nacer—de dar contenido a la vida. Contenido doloroso y generoso. Sin dolor no hay obra perdurable y, mucho menos, digna de agradecimiento.

Sin generosidad no pasa de ser comercio toda especulación humana, aunque ella sea literaria o científica. Los que persiguen una íntima conve-

nencia de continuo, son unos entes abyectos. Nos gustan más esos hombres que nada ponen de su parte con tal de ahorrarse una simpatía.

—¡No hay enemigo pequeño!—les advertí prudentes.

Pero ellos sonríen seguros de su fortaleza. ¡Oh, asombro de los cautos, de los pusilánimes, de los calculadores!... Sonríen como un púgil a quien miraran de reojo los habitantes del país de Gulliver.

Hay quien supone que el hombre fuerte debe caracterizarlo su agresividad. Error profundo. Se ha dicho cómo los valientes no pasan de ser unos señores cobardes que especulan sobre el miedo de los otros. El hombre fuerte tiene una hidalga cualidad distintiva: en su temple sereno. Como nada teme, nada rehuye; como no provoca, a nadie busca; como sabe renunciar a un privilegio, a nadie adula. Esto sin perjuicio de que, llegada la hora de aparecer gentil (el hombre fuerte es misántropo) se pase de galante...

Los ingleses, con su buen sentido, han encontrado la definición del *gentleman*: la mano de hierro en el guante de seda.

Y un hombre de alma bien templada—oído bien—jamás rehuirá—¡no puede rehuir!—el dolor o el esfuerzo. Allí donde sea preciso comportarse heroicamente (tanto vale significar *estoicamente*) pedirá un puesto de peligro.

Se ha de afanar por todo; ha de poner un caudal de buena voluntad para la mejor realización de aquello que se le confía.

—¡No trabaje usted tanto!—le diréis—¡Se mata!... Es preciso recrearse un poco...

Y él ha de sonreiros magnánimo: —La vida no es engaño. Necesita contenido digao. Ese contenido se lo dan los que trabajan y los que sufren, pero no los que se divierten...

ANTÓN MARTIN SAAVEDRA

Movimiento diario

Duración media del día: durante el mes 12 horas 20 minutos.

Jueves: 1 de Abril de 1920.

SANTO La Cena.

Ayuno sin abstinencia

SANTORAL

Santa Teodora martir y santos Venancio y Hugo obispo y Valerio Abad.

Feriado:

EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar: cuarto creciente.

Equilunio a las 10 o8 a. m.

MAREAS

Pleamar: playa de Puntarenas

las 2 10 a. m. y a las 2 38 p. m.

En el muelle del Estero 20 minutos más tarde.

Una matrona distinguida

En el Edificio Metálico, ahora convertido en Hospital de Emergencia, presta sus valiosos y humanitarios servicios, como Directora, y enfermera a la vez, la muy distinguida matrona doña Leonor de Espinoza, quien pone de manifiesto la nobleza de su alma siempre que los dolores de la humanidad reclaman sus atenciones. Díguese aceptar la honorable señora de Espinoza, nuestras frases de admiración y de respeto.

Invitación

Para el sepelio de las víctimas de la catástrofe de ayer recibimos la invitación que enseguida publicamos:

«La Administración General y demás empleados del Ferrocarril al Pacífico, tienen la honda pena de participar a Ud. la muerte de los siguientes compañeros de trabajo: FRANCISCO FRIAY, CARLOS MORALES, GONZALO NAVARRO, REINALDO BONILLA y ANÍBAL FONSECA y ruegan a usted acompañar los restos que a las 5 p. m. de hoy saldrán de la Iglesia de la Dolorosa.

San José, 31 de Marzo de 1920.»

AL BELLO SEXO

De esta capital y de Provincias

La tienda **La Elegancia** tiene el gusto de ofrecer un surtido selecto de **Plumas, Cintas y Flores** bellísimas.

San José, —Avenida Central.

JORGE CASTRO G.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

LA GRANJA

ALMACÉN DE ABARROTES DE **E. SABORIO & Co.**

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central) 75 varas al Oeste del Mercado y ha recibido un variadísimo surtido de Mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de Plaza.

NO COMPRE UD. SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS.